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让更多“锈带”成为“秀带”

让老百姓乐享高品质生活

“中心城区成片二级旧里以下房屋五年累计
已实施改造308万平方米，这一困扰上海多年的
民生难题今年将历史性解决。”昨天，在市第十二
次党代会开幕式上，李强同志的党代会报告说到
旧改时，会场响起了经久不息的掌声。
“创造高品质生活是满足人民对美好生活向

往的必然要求，是我们一切工作的出发点和落脚
点。”党代会报告指出，“把最好的资源留给人民，
用优质的供给服务人民，让孩子们茁壮成长，让
年轻人成就梦想，让老年人乐享生命，让人们畅
享健康生活，推动全社会迈向共同富裕。”

美好的图景，令人心驰神往。如何实现？市
党代表们纷纷建言。
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与会市党代表为提高城市优质服务建言

党代会报告指出，人民向往的

美好生活，既要有物质生活的丰

富，也要有精神生活的富足，必须

扎实推动人民精神生活共同富

裕。要推出更多“上海原创”精品，

持续打响“演艺大世界”品牌，打造

家门口的演艺新空间、人文新景

观、休闲好去处，以敬畏之心保护

传承“最上海”的城市历史文脉、

“最江南”的乡村文化肌理。

对此，市党代表、市文化和旅

游局局长方世忠认为，文化和旅

游是大产业、大展示，更是大民

生。践行“人民城市人民建，人民

城市为人民”的重要理念，更好地

满足人民对美好生活的向往，文

化和旅游是重要内容和重要支

撑，日益成为人民群众小康生活

的刚需、美好生活的必需、品质生

活的标配。

据他介绍，过去五年，市文化

旅游局始终坚持以人民为中心的

工作导向，在全国率先基本建成现

代公共文化服务体系，中心城区

10分钟、郊区15分钟公共文化服

务圈基本形成。同时，还建成“100

个家门口好去处”和“100个演艺

新空间”的“双百”文旅民心工程；

“建筑可阅读”已覆盖全市，开放建

筑1056处，基本实现建筑的可读、

可听、可看、可游。

展望未来五年，方世忠表示，

将始终着眼人民精神生活富足的

新需求，把城市中最好的资源留给

人民，用最优质的供给服务人民，

着力提升公共文化服务均等化、标

准化、数字化、品质化水平，努力构

建与具有世界影响力的社会主义

现代化国际大都市相匹配的现代

公共文化服务体系，人民群众享有

更加充实、更为丰富、更有质量的

精神文化生活。

方世忠描画了未来上海文化

旅游事业发展蓝图的若干亮点：创

造性实施上海“大博物馆计划”“大

美术馆计划”“社会大美育计划”，

推出更多现象级文博美术大展、高

品质艺术公教活动；围绕“东西一

轴、南北一带”的文化设施空间布

局，加快建成上图东馆、上博东馆

等一批标志性重大文化设施，持续

提升“一江一河”文旅服务功能；加

快建设上海数字文旅中心，大力推

动“一码畅游”项目和数字景区、数

字宾馆、数字文化场馆建设，打造

市民游客常用、好用、爱用的更多

的文旅应用场景。

方世忠指出，在百年变局与世

纪疫情交织影响下，文旅业受到的

冲击之大、影响之深可以说前所未

有、超出预期。但是，文旅业是流

量型城市的入口，也是服务型经济

的引擎，更是人民小康生活的刚

需、美好生活的必需、品质生活的

标配，这个大逻辑和大趋势始终没

有改变。我们将坚持跨周期布局，

在文旅投资和消费两端发力，聚力

推进乐高乐园等重大文旅项目建

设，持续打响“一江一河游览”“建

筑可阅读”“艺术新空间”“海派城

市考古”等上海文旅品牌，努力提

升上海市民文化节、上海旅游节等

人民大众的节日，让市民游客近悦

远来、发现更多、体验更多，更好地

享受上海的“诗与远方”。

安居方能乐业，住房

条件一直是衡量生活品质

的标尺之一。黄浦区是上

海旧改任务最重的区。昨

天，市党代表、黄浦区委书

记杲云告诉记者，当听到

李强书记讲到旧改这一段

时，心情真的非常激动。

“这5年走过来，非常

艰辛，压力也非常巨大。

但是，市委抓住旧改这一

民生最关注的难题来破

解，全市上下共同努力，信

心还是倍增的。”杲云透

露，黄浦区这5年已经征

收7万多户，力争将在今

年7月底前完成最后剩余

的成片二级旧里征收。

旧改为何能够跑出加

速度？杲云分析，第一，市

委市政府支持黄浦区建立

起市区联手、政企合作的

新机制；第二，在市委的指

导下，通过党建引领旧改，

把社会的力量和群众的力

量发动起来。第三，全市

方方面面聚焦旧改，大家

把最好的资源和力量聚焦

在旧改民生难题上，形成

了强大的合力。

“这次疫情，老旧小区

应该说是疫情的重灾区。

接下来，黄浦还要持续推

进旧改的工作。”杲云介绍，接下来有

零星二级旧改、条件比较差的一级旧

里和新里以及不成套的老旧公房，这

些都是改造的重点。“我们希望继续发

扬聚焦民生的合力作用，保持干劲，继

续跑出地区改造的加速度，尽快改善

群众的居住条件。”

市党代表、黄浦区外滩街道宝兴

居民区党总支书记徐丽华对此深有同

感。“黄浦地少人多，人口太密集。旧

改一路走过来，居委会不同阶段面临

不同的问题和挑战，一代一代居委干

部都在为之努力，始终以人民为中心，

把居民群众当成自己的家人一样地去

对待。”作为上海第一个居民委员会，

宝兴居民区打造了党建引领旧区改造

的“宝兴样本”，总结出来的宝兴十法

也在全市进行推广。

“未来的宝兴里，从规划来讲，它

是一个综合体，在10分钟生活圈里，

就可以找到生活中想到的一切服务功

能。”徐丽华信心满满。

上海杨浦滨江地带，绿道蜿

蜒，白鹭翩飞，曾经的“工业锈带”

已变身“生活秀带”。

2019年11月，习近平总书记

在杨浦滨江考察时指出，“人民城

市人民建，人民城市为人民”“无论

是城市规划还是城市建设，无论是

新城区建设还是老城区改造，都要

坚持以人民为中心”。

昨天，市党代表、市规划资源

局党组书记、副局长韩志强在审议

党代会报告时表示，作为规划资源

部门，要在服务构建城市空间新格

局中贯彻落实好党代会报告的要

求，尤其是在服务人民城市建设上

更加主动。

“报告中讲把最好的资源留给

人民，用优质的供给服务人民，对

于我们规划工作者来讲，在怎么演

绎更多的‘工业绣带’转变成‘生活

秀带’上，我觉得还有很多的作为

空间。”韩志强说。

曾经“又黑又重”、铁锈满身的

宝山，正在北转型中逐渐焕发新的

光彩。对照党代会报告，市党代

表、宝山区委书记陈杰也深有感

触，在他看来，未来的宝山不光是

创新之城，也是生态之城，人文之

城，是绿色低碳转型样板区。

“最近在推进宝武的碳综合产

业园，就是通过产业结构和城市空

间布局的调整，来推进生态化建

设。”陈杰说，宝山还在推进城市的

整体更新，升级原有的低端产业，

带动区域化发展，惠及百姓生活，

同时在环境改善上也不遗余力。

“近年来，宝山环境空气优良率的

指数逐年上升，排在全市靠前位

置。我们希望改变宝山传统的形

象，特别是在和老百姓密切相关的

民心工程上，全力以赴推进。”

在陈杰的描绘中，未来，宝山

南大地区将“脱胎换骨”变身南大

智慧城，百米双子塔楼结构封顶；

6.8公里滨江岸线全线贯通，高达

180米的长滩观光塔亮出天际线，

上港十四区码头蜕变成宜居宜业

的乐活新城；罗店美兰湖新镇和古

镇中西呼应，与新崛起的生物医药

产业园共同谱写产城融合交响曲；

罗泾水源涵养林从城市绿肺升级

为生态公园，成为城市居民休憩身

心的打卡胜地。

让精神生活更加富足
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